

15. VIII. 59  
10. August 1959

lichen Buchgesellschaft" erscheinen (wie es in dem bei Holzner erschienenen Band nicht geschehen ist).

Leider konnte mir Herr Buchner nicht sagen, ob Sie dem Verlag Holzner keine weiteren Bände zugesagt haben und ob der Verlag Rütten & Loening damit einverstanden ist, daß Hahn den Verlag und Vertrieb aller Bände für den Westen übernimmt. Nur unter diesen Voraussetzungen glaubte ich dem Verlag Hahn empfehlen zu können, auf Ihren Vorschlag einzugehen, den ich hoffentlich damit richtig verstanden und interpretiert habe. Es würde mich freuen, wenn unter diesen Bedingungen eine Verständigung mit Hahn und mit Rütten & Loening (und soweit das nötig ist, mit Holzner) gelingt.

Wenn mein Buch über "Religiöse Bewegungen im Mittelalter" für die wissenschaftliche Buchgesellschaft neu gedruckt werden soll, (worüber ich noch nichts Definitives gehört habe), müßten manche Druckfehler berichtigt und einige ergänzende Hinweise hinzugefügt werden (wie ja im Prospekt vom 12. März 1959 Blatt "Berichtigungen" vorgesehen ist).

Eine Art "Nachtrag" zu diesem Buch in der Form eines zusammenfassenden und weiterführenden Forschungsberichtes habe ich auf dem Historikertag 1958 in Rom gegeben; er ist gedruckt in dessen "Relazioni" vol. III S. 356-402 und S. 467-484 und nochmals mit einigen Ergänzungen im Archiv für Kulturgeschichte 37 (1955) S. 129-182. Es scheint auch mir erwägenswert, diesen Aufsatz als Anhang zu dem Buch nochmals zu veröffentlichen; allerdings hat schon das Buch allein 499 S., mit Register 510 S. und würde mit dem Anhang ziemlich umfangreich. Eventuell würde es genügen, in einem kurzen Nachtrag auf diesen Aufsatz und auf andere einschlägige neuere Forschungen zu verweisen. Leider habe ich von dem Buch selbst kein als Druckmanuscript verwendbares Exemplar mehr zur Verfügung, nur mein stark beschriebenes Handexemplar. Wenn es einer endgültigen Entschließung über diese Fragen bedarf, bitte ich, mich das rechtzeitig wissen zu lassen.

Mit besten Empfehlungen  
Ihr sehr ergebener

Ich habe den betreffenden Verlagen geschrieben, aus diesem Grunde scheint es mir auch dringend erforderlich, daß in dem bei Hahn bzw. bei Rütten & Loening erscheinenden Bänden angegeben wird, daß sie gleichzeitig in der "Wissenschaft-